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李丰蓉成为平谷区东店村最有“权力”的5个人之一她当选为

党支部委员。此前，人们称她为大学生“村官”，此后，村

官摘掉了引号，开始真正进入基层政权。 今年3月份，北京

全市农村党支部的换届选举中，至少有5名大学生“村官”当

选支委。 3月份，也是大学生“村官”们的周年纪念月。一

年前，2016名大学毕业生从学校到农村。 他们能给农村带来

什么？农村又能给他们带来什么？人们一直在关注。 意外当

选村支委 3月31日，周六，这不是李丰蓉的休息日。 因为连

续几天要进行育龄妇女的体检，她必须在村里工作。 两天前

，平谷区马坊镇东店村党支部刚刚开会，新当选的支委李丰

蓉获得了分管领域：共青团、宣传及民事调解的记录工作。

不过，和以前当助理一样，她还需要参与各种村里的工作。 

“工作比以前更主动了。”村支书李长华这样评价这个刚刚

“升”为自己同事的女孩。 李丰蓉能当选支委，出乎很多人

的意料，甚至包括她自己。 今年是农村的换届年，3月份的

支委选举和5月份的村委选举结束后，村里的“政坛”才最终

定局。东店村共有1680人，算是大村，上届党支部共有3人，

按今年大村5名支委、小村3名支委的要求，村里将增选两名

支委。 3月13日，东店村进行了支委候选人提名。推选组共

有6个，分别是3个党员代表组和3个村民代表组。每个组可推

选6名候选人，按照票数交叉计算出得票最高的10人，再由镇

里选出6人进行差额选举。 作为党员，李丰蓉带着笔记本和



笔参加了党员组的第三组，像以前一样，她的工作只是进行

会议记录。 让她没想到的是，村民李文翔提了她的名，并获

得组里的一致通过。最终的结果是，6个组共有5个组都推选

了她。 “村官”有资格当支委吗？ 这并非毫无问题，虽然只

要是党员就可以参选支委，但大学生“村官”当支委并无先

例。为此，村支书李长华向镇里请示。而镇里考虑得就更多

了，“他们和村里签约3年，现在已经过了1年，而支委一届

就是5年，合约到期后怎么办？”镇副书记李所印说，他随后

上报给平谷区组织部和人事局。区里的回复是：“这是个好

事。” 获得了通行证，3月18日，李丰蓉“杀入”最后的差额

选举。在村里47名党员的投票选举中，她获得了41票，比支

书只少3票。唱票结束，李丰蓉摘掉了村官的引号，成为名副

其实的村官。 按照组织原则，村里的重大决定要由支委讨论

决定。“她有表决权了！”村支书李长华这样强调李丰蓉当

选的重要性。而对于李丰蓉为什么能当选，李长华归结为，

年轻、有文化，跟村民们交往没架子。 在刚刚过去的3月份

，去年到基层的2016名大学毕业生中，至少还有4名当选为村

党支部委员。他们是延庆康庄镇许家营村的甄晶晶、马洁；

平谷区镇罗营镇东牛角峪村的毛林静、桃园村的雷鹏。 从“

村官”到村官 3月28日晚上，李丰蓉和治保主任、妇女主任一

起到一户村民家调解纠纷。按分管的职责，她的工作是做调

解记录。事实上，在没当支委之前，她已承担了这个工作。 

纠纷发生在一对夫妻之间，分歧在于到底谁该来掌管财权。

夫妻俩相持不下，妻子一怒回了娘家。虽然主要做记录，但

让李丰蓉印象深刻的一幕是，女主人与她单独相处的短暂时

间里，很自然地向她说起生活的不易，“感觉没把我当外人



⋯⋯他们都知道我是村委的人，挺信任我的。” 对于何时在

这样的工作中挑大梁，李丰蓉丝毫没有“非分之想”。她说

要想做好调解工作，需要有在本地长时间生活的经历，有很

多纠纷甚至是10多年前结下的矛盾。 从“村官”到村官，李

丰蓉还没有感觉太大的改变，“责任心会更强一些吧。” 对

于毕业于北京农学院的大学生甄晶晶和马洁而言，即使当选

了村支委，那些她们一到村里就要做的打扫卫生、打印文件

等等工作，也依然必须亲力亲为。 对于如果与村支书意见相

左，会不会在表决中投反对票的问题，李丰蓉说自己会尽量

从支书和其他支委的角度出发考虑问题，“他们肯定有他们

的道理，无论生活、工作经验都很丰富⋯⋯我比较信赖他们

，也尊重他们。” 在农村的工作 大学生“村官”在农村具体

做些什么？虽然在李丰蓉、甄晶晶他们下乡前，一些郊县就

开始零星地招收大学生“村官”，但当去年首批北京市选派

村官下乡时，完全成熟的模式与经验似乎还没有形成。 李丰

蓉毕业于中国农业大学。这所大学的校训是“解民生之多艰

”，到农村去，似乎显得更理所应当。 一年前，李丰蓉和北

京联合大学的陈京伟刚到东店村时，梦想与现实的差距就开

始有所显示。 当时，马坊镇要求所有大学生“村官”为本村

做一个发展规划。两个年轻的女孩认真做了调查。东店村耕

地较多，她们制定的规划是发展特色农业；村边流淌的河美

景，让她们觉得可以在此发展旅游连带发展农家院和农菜院

。但现实是，马坊镇的总体规划是发展商业和环保型工业，

正在建设的开发区如果发展状况好，很可能会征收村里的土

地；而已被污染的河也只能远观，不能近玩。 时至今日，“

村官”陈京伟坦承当时的规划与现实不符。 此后，两人的工



作更多的是统计、参加农业普查，特别是育龄妇女信息输入

这些与电脑有关的事情。村里大大小小的事情，她们几乎都

参与。村里的工作没有固定的休息日，忙的时候连轴转，闲

的时候，白天也可以看书、上网。 去年的春天，李丰蓉曾干

了件大事将自己的同学老师吸引到村里采摘蟠桃。虽然出产

桃子，但东店村却还从来没有人搞过采摘。让李丰蓉有些遗

憾的是，果农们虽然欢迎游客，但并不特别在意这事毕竟，

东店村几乎是平谷区距离市区最远的村子，又没有景点和接

待能力，采摘还不能形成产业。 虽然一个在平谷一个在延庆

，李丰蓉和甄晶晶不约而同做了一件事：为孩子们补习功课

。这些事情她们做起来得心应手，村民们也颇满意。 100Test 
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